

## Neue Veröffentlichungen des Landesdenkmalamtes Baden-Württemberg

MATTHIAS UNTERMANN  
**DAS HARMONIE-  
GELÄNDE IN FREIBURG  
IM BREISGAU**



LANDESDENKMALAMT BADEN-WÜRTTEMBERG  
KONRAD THEISS VERLAG STUTTGART

**Siedlungsarchäologie  
im Alpenvorland III**



Landesdenkmalamt Baden-Württemberg  
Konrad Theiss Verlag Stuttgart

ALOIS SCHNEIDER  
**DIE BURGEN  
IM KREIS  
SCHWÄBISCH HALL**



LANDESDENKMALAMT BADEN-WÜRTTEMBERG  
KONRAD THEISS VERLAG STUTTGART

**Das „Harmonie“-Gelände in Freiburg  
im Breisgau**  
Von Matthias Untermann

Forschungen und Berichte der Archäologie des Mittelalters in Baden-Württemberg. Band 19. 336 Seiten mit 222 Abbildungen, 3 Tafeln und 1 Beilage. Leinen. Preis 110,- DM. Kommissionsverlag Konrad Theiss Verlag, Stuttgart 1995

Umfassende Publikation der 1990 im „Harmonie“-Gelände, im Süden der Freiburger Altstadt, durchgeführten Notgrabung.

Der Band stellt die Bau- und Siedlungsentwicklung des ergrabenen Areals vom 12.-14. Jahrhundert dar und liefert die Bearbeitung der Keramikfunde und anderer wichtiger Fundgattungen. Auf dieser Basis sind neue Aussagen zur Frühgeschichte, zur Befestigung sowie zur Parzellen- und Bebauungsstruktur dieses Bereichs der Freiburger Altstadt möglich. Überraschend war u. a. der Nachweis einer so frühen Silberverarbeitung in der Stadt.

Insgesamt erlaubt die Auswertung dieser Notgrabung neue Überlegungen zur vor- und frühstädtischen Siedlungsentwicklung, zur Herrschafts- und Sozialstruktur der Stadt im Mittelalter.

**Siedlungsarchäologie im Alpen-  
vorland III**  
Die jungsteinzeitliche Moorsiedlung  
Ödenahlen

Forschungen und Berichte zur Vor- und Frühgeschichte in Baden-Württemberg. Band 46. 370 Seiten mit über 200 Abbildungen sowie Beilagenband. 2 Leinenbände. Preis 175,- DM. Kommissionsverlag Konrad Theiss Verlag, Stuttgart 1995

Bei Ödenahlen im Kreis Biberach konnte erstmals auch im nördlichen Bereich des Federseebeckens eine jungsteinzeitliche Siedlung wiederentdeckt und in den 80er Jahren durch Sondagen und Prospektion (innerhalb des Projektes Bodensee-Oberschwaben) auf ihre Strukturen hin untersucht werden.

Der Band enthält acht Abhandlungen über die archäologischen und naturwissenschaftlichen Untersuchungen dieser Fundstelle, an der die Bauelemente der Holzhäuser noch in hervorragender Erhaltung angetroffen wurden.

Die Ausgrabungen bei Ödenahlen erbrachten wesentliche neue Erkenntnisse zur Besiedlungsgeschichte Oberschwabens in der Jungsteinzeit und bildeten den Auftakt zur Entdeckung und teilweisen Erforschung anderer Siedlungen im nördlichen Federseemoor.

**Die Burgen  
im Kreis Schwäbisch Hall**  
Von Alois Schneider

Forschungen und Berichte zur Archäologie des Mittelalters in Baden-Württemberg. Band 18. 284 Seiten mit 137 Abbildungen u. 1 Beilage. Leinen. Preis 110,- DM. Kommissionsverlag Konrad Theiss Verlag, Stuttgart 1995

Die Region Hohenlohe-Franken zählt zu den bedeutendsten Burgenlandschaften in Südwestdeutschland, was u. a. Folge ausgeprägter Zersplitterung von Adels-herrschaften in diesem Raum ist.

Das Buch beruht auf der vom Autor erarbeiteten Liste der mittelalterlichen Kulturdenkmale, soweit diese heute als Geländedenkmale sichtbar oder unter Nachfolgebauten noch erkennbar sind.

So können für einen Teilbereich von Hohenlohe, für den Kreis Schwäbisch Hall, 114 Burganlagen vorgestellt werden: die Burgstätten werden jeweils mit Karten, Plänen und Fotos im reich bebilderten Katalog präsentiert. Dazu kommt zu jedem Objekt eine ausführliche Beschreibung mit historischem Abriss sowie Quellen- und Literaturnachweisen.

Dem Fachmann, aber auch dem breiten Publikum erschließt sich so das Spektrum einer überraschend reichen Burgenlandschaft, die von einfachen, nur noch als Geländedenkmal erhaltenen Burgstätten über große Burganlagen bis hin zu den Vorgängerbauten der hohenlohischen Residenzschlösser führt.

Die genannten Titel sind über den Buchhandel zu beziehen